

RAPPORT D'ACTIVITÉS 2022

Sommaire

Sommaire	1
1. Éditorial du Président	2
2. Présentation	4
3. Chiffres clés 2022	8
4. Faits marquants 2022	9
Nos prises de positions politiques en 2022.....	12
5. Nos Missions	13
5.1. Accompagnement	13
5.1.1. Le service social	13
5.1.2. Les activités de culture, sport et loisirs	14
5.2. Emploi	22
5.3. Représentativité et défense des droits	24
5.3.1. Sensibilisation	24
5.3.2. Défense des droits	25
6. Subventions	29
7. Mot de conclusion du secrétaire général	31

Retour au sommaire

1. Éditorial du Président

L'année 2022 qui devait en principe nous permettre un retour à une situation économique plus saine pour l'entreprise adaptée de notre fédération n'a pas tenu ses promesses ; plusieurs facteurs ont contribué aux mauvais résultats que nous avons enregistrés lors de cet exercice.

La reprise poussive de nos activités vente terrain et plateformes téléphoniques, les difficultés conjoncturelles liées à la sortie de la pandémie et des accompagnements insuffisamment encadrés pour notre secteur productif nous ont emmenés pour la deuxième année consécutive à un résultat négatif.

A compter du début septembre 2022, le remplacement de notre directeur par la Directrice Adjointe, Madame Anne-Gaëlle BARTOS et le concours de l'équipe dirigeante m'ont permis de prendre des mesures immédiates pour enrayer cette spirale descendante notamment, par la prise de mesures nécessaires en pareil cas :

Economies à tous les niveaux en supprimant toutes les dépenses non essentielles, maîtrise de la dépense liée à la masse salariale et un énorme effort pour accompagner tout le secteur productif en lui donnant notamment, de nouveaux outils de travail.

L'accent a été mis sur la formation de l'équipe des vendeurs terrain et plus particulièrement pour leur apporter une meilleure connaissance de l'association et de la déficience visuelle.

Une réévaluation des objectifs en termes de chiffre d'affaires des vendeurs ainsi qu'un suivi plus personnalisé ont également été mis en place.

Pour la branche activités associatives, j'ai voulu cependant assurer une continuité soutenue dans le cadre de nos missions sociales notamment en recrutant, **Michaël THOMAS**, Apprenti Accompagnant Educatif et Social ainsi qu'un service civique, Loïc VANDERLIEB.

Nos activités au sein de notre espace culture et loisirs ainsi que les sensibilisations à l'extérieur, écoles, et entreprises, si nécessaires pour faire changer le regard de la société sur le handicap visuel ont-elles aussi pu se poursuivre sur un bon rythme.

Bien sûr, notre projet du Licht, le tiers-lieu, café boutique au siège de notre association a été mis en attente, décalé dans le temps.

Avec notre nouvelle directrice, Madame BARTOS et notre directeur adjoint, Monsieur SPITZ soutenus par les services transversaux, nous saurons faire face et relever les défis qui se présenteront à nous dans les deux prochaines années.

L'équipe dirigeante autour de moi est une équipe déterminée, ces hommes et ces femmes sont conscients que la situation actuelle nécessite des efforts de chacun et que seul notre réalisme nous fera avancer dans la bonne direction.

Je renouvelle à l'équipe dirigeante toute ma confiance, je lui témoigne une sincère considération et l'assure de mon soutien sans faille.

Retour au sommaire

2. Présentation

Depuis plus d'un siècle, la Fédération des Aveugles Alsace Lorraine Grand Est représente, soutient et défend les personnes en situation de handicap visuel, qu'elles soient aveugles ou malvoyantes. Reconnue de mission d'utilité publique, elle accompagne les déficients visuels au quotidien, dans différents aspects de leur vie. Elle est à l'origine de la création de plusieurs structures et établissements qui partagent les objectifs suivants :

- Veiller à l'intégration sociale et professionnelle des personnes handicapées visuelles ;
- Aider les déficients visuels de tous âges dans leurs actions au quotidien ;
- Œuvrer en faveur de l'emploi des déficients visuels ;
- Accroître leur bien-être en luttant contre leur isolement et en favorisant leur autonomie ;
- Améliorer l'accessibilité pour les non-voyants et les malvoyants ;
- Lutter contre l'indifférence et sensibiliser aux difficultés liées à la cécité et la malvoyance.

L'action de notre Fédération s'articule autour de trois missions fondamentales :

- une mission d'accompagnement : être auprès des personnes aveugles ou malvoyantes, leur apporter de l'aide et des réponses, quel que soit leur âge ou leur situation, constitue un rôle primordial de la Fédération. Celle-ci est un lieu ouvert qui s'adresse aussi bien aux personnes touchées par ce handicap qu'à leurs proches. Elle les accompagne et les conseille à toutes les étapes de la vie sur des sujets aussi variés que la reconnaissance de leurs droits, la scolarité, les solutions de déplacement et d'accessibilité, le matériel adapté, etc. La Fédération est également un lieu de partage et de rencontres qui, via les activités proposées mais aussi les échanges entre adhérents, permet à chacun de dépasser son handicap et de gagner en autonomie.
- une mission pour l'emploi : lors de sa création en 1909, la vocation de la Fédération était de proposer un travail aux personnes aveugles et malvoyantes dans des conditions qui leur soient adaptées. Aujourd'hui encore, elle emploie des travailleurs handicapés dans ses structures de travail. L'insertion professionnelle des personnes déficientes visuelles représente donc l'une des préoccupations premières de la Fédération et un sujet sur lequel elle a une réelle légitimité à agir et à s'engager.

Une mission de représentativité et défense des droits : la Fédération des Aveugles Alsace Lorraine Grand Est constitue, avec près de 600 membres, une importante association au niveau régional. Elle a été créée « par et pour » les déficients visuels et ceux-ci jouent un rôle central dans sa gouvernance, son fonctionnement et ses grandes

orientations. À ce titre, elle représente les personnes aveugles et malvoyantes au niveau local et régional, ainsi qu'au niveau national, via la Fédération des Aveugles et Amblyopes de France dont elle est membre. Son action vise à défendre leurs droits, à favoriser l'accessibilité partout et pour tous, à faire reconnaître les spécificités du handicap visuel... Elle agit en ce sens auprès des administrations concernées, des pouvoirs publics mais également du grand public, grâce à des actions de sensibilisation.

Depuis 2022, la Fédération des Aveugles Alsace Lorraine Grand Est utilise, dans le cadre de sa communication et à titre de nom d'usage principal, la dénomination « c'cité » qui peut être adjointe ou se substituer à la dénomination de l'association, ce sur tous supports.

Nos valeurs :

La Fédération s'engage résolument dans une action humaniste et citoyenne au service et pour la promotion des personnes aveugles et handicapées visuelles. Elle fonde son action sur des valeurs fortes largement partagées :

- L'entraide et le partage doivent permettre à chacun d'accéder à l'information, la connaissance et d'accroître son autonomie, que ce soit dans sa vie personnelle, sociale ou professionnelle.
- L'égalité : la Fédération milite pour une société égalitaire et inclusive qui garantisse à chacun une réelle égalité des chances, quel que soit son parcours ou son handicap.

Le Conseil d'Administration

Président : M. Gabriel REEB

Secrétaire Général : M. Jacques VON DER MARCK

Trésorière : Mme Doris KIEFFER

Les Vice-Présidents

Vice-Président délégué de la Moselle : Vincent DELLA ROCCA

Vice-Président délégué du Haut-Rhin : Patrice HENRION

Vice-Président délégué du Bas-Rhin : Fabien SIMON

Administrateurs non ou malvoyants

M. Cyprien DE JABRUN

M. Josian FIX

M. Jacques HALON

Mme Odile HOCHARD

Mme Christelle KNEZ

M. Christian LUDMANN

Mme Jessica LUX

M. Jean-Marc MANENTI

M. Jean-François MILLOT

Mme Cathie SAMTMANN

M. Charles SCHMIT

M. Gilles TRAUTMANN

Administrateurs voyants

Mme Hélène DOLLFUS

M. Benoît LAUGEL

Mme Valérie LUX

M. Pierre STEMMER

Comité des sages

M. René SCHAAD

M. Fernand STRAUMANN

Président d'honneur

M. Victor ROOS

Vice-Présidente d'Honneur

Mme Lucette LUTTEMBACHER

3. Chiffres clés 2022

591 membres dont :

424 membres actifs

167 membres sympathisants

6 membres bienfaiteurs

7 membres d'honneur

1 membre personne morale

En 2022, 33 membres ont été admis et 35 membres nous ont quittés : 13 sont décédés, 4 ont démissionné, 1 n'habite plus l'adresse indiquée et 17 ont été radiés pour non-paiement de la cotisation.

Ressources humaines au 31/12/2022 : 100 salariés

Dont :

- 37 ouvriers
- 17 Commerciaux Terrain
- 21 employés
- 12 cadres
- 10 personnes sur la plate-forme téléphonique de Douai
- 3 personnes sur la plate-forme téléphonique de Strasbourg

L'Entreprise Adaptée emploie 55% de personnes reconnues travailleurs handicapés de l'effectif global des salariés.

A ceux-ci s'ajoutent 22 usagers de l'ESAT Les Ateliers du Petit Prince.

Retour au sommaire

4. Faits marquants 2022

En 2022 **Le LICHT !** : un **tiers lieu** qui allie l'inclusion et l'éco-responsabilité autour de 5 projets innovants et insolites : un café-boutique, une cuisine connectée et adaptée, un espace évènementiel sensoriel plongé dans le noir, un atelier artisanal et une champignonnière bio a été mis en standby à la suite des raisons évoquées en introduction.

Quelques bonnes nouvelles de nos sportifs pour cette année 2022 :

Nos sections sportives ont repris les compétitions, le championnat de France de tir sportif s'est déroulé à Besançon, malheureusement, aucun de nos joueurs n'est monté sur le podium.

Pour notre section Showdown, Taha FESTALI a pu participer au championnat de France qui s'est déroulé à Yerres (91). Les joueurs ont, également, participé en mars 2022 au tournoi international de Prague ainsi qu'en juillet 2022 à un tournoi en Lettonie.

Nos autres disciplines sportives ne sont pas en restes :

Madame Odile HOCHARD a continué à pratiquer le vélo et la course à pied. A son palmarès, nous pouvons rajouter pour 2022, 4 marathons dans les vignobles à Molsheim, Metz, Gueugnon et La Rochelle.

Et depuis peu, Madame Anne GENY est venue grossir les rangs, en représentant notre Fédération dans une nouvelle discipline sportive : Handi - pétanque.

Anne GENY a participé à plusieurs tournois en 2022 en Moselle :

le 5 mars à Woippy, le 21 mai à Créange, le 28 mai à Forbach, le 18 juin à Unckange, le 2 juillet à Bouley, le 16 juillet à Audun-le-Tiche, le 3 septembre à la Petite-Rosselle ainsi que le 22 octobre à Marly.

En parallèle, notre service d'**accompagnement social** a continué de fonctionner tout au long de l'année et un groupe de parole a été mis en place pour nos membres.

- **Une Assemblée Générale en présentiel**

Le 18 juin 2022, l'Assemblée Générale de la Fédération s'est tenue au Palais de la Musique et des Congrès à Strasbourg.

Vous pourrez dans les prochains temps consulter le présent Rapport d'Activités 2022 de la Fédération des Aveugles Alsace Lorraine Grand Est sur notre site Internet.

- **Soutien aux initiatives locales pour le handicap visuel**

Notre association s'inscrit dans un maillage associatif local riche de nombreuses initiatives pour l'inclusion des personnes en situation de handicap. En ce sens, nous n'hésitons pas à soutenir à notre échelle de nombreux projets à impact positif. En 2022 le groupe de travail accessibilité numérique a rencontré l'Eurométropole de Strasbourg pour leur proposer une collaboration dans le cadre de la refonte de leurs 40 sites Internet notamment avec une proposition de participation à des tests d'utilisateurs afin d'offrir aux déficients visuels une navigation optimum sur leurs sites.

En 2022, avec 10 de nos membres nous avons continué notre collaboration dans le projet Justice avec le département Sport et sciences sociales de l'université de Strasbourg, auquel nous avons apporté notre expertise de la déficience visuelle dans le domaine des mobilités.

Vous pourrez prendre connaissance du projet sur le site de l'Université de Strasbourg, unistra.fr, (Programme JUSTICE - Unité de recherche - Sport et sciences sociales -).

Nos prises de positions politiques en 2022

En tant qu'association locale, nous nous attachons à réagir aux enjeux liés au handicap visuel sur notre territoire, mais également à relayer au niveau local les revendications nationales. En ce sens, nous avons milité sur nos réseaux sociaux pour la déconjugalisation de l'AAH et nous avons informé nos adhérents sur la PCH pour les personnes atteintes de surdité.

Nous avons alerté les pouvoirs publics de Metz sur la suppression du guide gratuit pour les personnes atteintes de cécité ou de malvoyance dans les transports messins.

Du 16 avril au 20 mai s'est tenue l'exposition "Touchez-Voir" au Social Club du Shopping Promenade Cœur Alsace, que notre association a coorganisé !

L'exposition "Touchez-Voir" a fait découvrir l'art à travers les sens du visiteur !

Avec des peintures à voir et à toucher, une expérience sensorielle inédite était proposée aux visiteurs

On a pu y découvrir des œuvres de l'artiste peintre non-voyant Jacques Halon ainsi que les reproductions tactiles de tableaux célèbres, comme La Joconde, à découvrir au toucher et réalisées par Régis Kern (INKLUDO) !

[Retour au sommaire](#)

5. Nos Missions

5.1. Accompagnement

5.1.1. Le service social

L'année 2022 aura été l'année du retour à un fonctionnement presque normal pour le service social.

Tout au long de l'année 2022, nos équipes du pôle social ont accompagné nos bénéficiaires aveugles et malvoyants alsaciens et mosellans dans leurs démarches administratives auprès de l'ensemble des pouvoirs publics, notamment dans l'ouverture de leurs droits. Ils les ont également accompagnés pour trouver des solutions adaptées à leur situation personnelle et singulière, en les orientant vers les différentes offres de services existants.

C'cité a également proposé une large gamme d'activités adaptées, ayant pour objectif le bien-être physique et mental des déficients visuels, favorisant leur autonomie et luttant contre leur isolement :

- Ateliers pédagogiques de cuisine connectée et adaptée
- Ateliers d'apprentissage des outils numériques
- Activités de sports adaptés
- Echanges et moments de convivialité à destination des familles
- Sorties culturelles et de loisirs

Parmi nos différentes missions, l'accompagnement social des salariés handicapés de notre structure de travail

strasbourgeoise a pris un certain essor : 19 salariés ont ainsi pu bénéficier des services proposés avec plus de 44 rendez-vous.

5 salariés sont suivis régulièrement.

8 Prestation d'Appui Spécifique (P.A.S.) ont été réalisées au cours de cette année.

L'année 2022 aura aussi été marquée par la reprise des sensibilisations dans l'ensemble de nos groupements.

Sans les membres de la fédération qui acceptent de nous prêter main forte ces sensibilisations n'auraient qu'un impact limité. Et nous tenons à les remercier chaleureusement pour le temps qu'ils acceptent de nous accorder, et pour leur authenticité.

Nous avons constaté une recrudescence de certains besoins d'accompagnement tels que :

- Accompagnement dans l'ouverture de droits pour les personnes étrangères
- Accompagnement vers l'insertion professionnelle (stage, PMSMP, Duoday, Contrat de professionnalisation, emploi en milieu ordinaire, formation professionnelle...)

Retour au sommaire

5.1.2. Les activités de culture, sport et loisirs

Tout au long de l'année, notre Fédération propose à ses membres des activités de culture, sport et loisirs, avec pour

objectif de lutter contre l'isolement des déficients visuels et de leur donner l'opportunité de prendre part à des activités adaptées.

5.1.2.1. Les groupements locaux

Nos différents groupements locaux assurent une animation du territoire au plus proche des adhérents en organisant plusieurs fois par an des sorties ou temps d'échanges.

Pour le **groupement Metz et Thionville**,

A la sortie des dernières restrictions sanitaires, les activités du groupement ont repris très rapidement. Une soirée Bowling le 10 mars 2022 qui aura réuni 8 participants, une soirée de fin de saison, le 1^{er} juillet 2022 qui aura comptabilisé 20 personnes. Un premier temps fort pour nos membres le 7 août 2022, une journée plein air a été organisé pour le plaisir de 33 personnes. De la rentrée jusqu'à la fin d'année les activités ont été réalisées à un rythme régulier : le 8 septembre 2022 une soirée Bowling qui aura attiré 19 personnes dont 17 qui auront partagé un diner ensuite. Le 12 septembre 2022, on se tient informé grâce à une réunion de reprise des activités, on n'y comptera 15 personnes. Le 14 octobre 2022 on partage un repas d'automne, 22 personnes y participeront. Le 17 novembre 2022 ont reprend le Bowling, 16 participants qui dîneront ensemble au restaurant ensuite. Le 26 novembre 2022, une soirée beaujolais nouveau accueillera 17 personnes. Le 28 novembre 2022, 9 personnes ont confectionné des Bredeles de Noël lors de l'Atelier gâteaux de Noël. On terminera l'année avec deux temps forts : avec l'organisation d'une sensibilisation au handicap visuel, avec une soirée Aïkido, le 30 novembre 2022, au club de Rombas -Clouange. Et d'un repas de Noël, qui aura réuni 48 personnes et 1 enfant le 3 décembre 2022.

L'animation, du côté de Thionville, se déroule tous les 1ers lundis du mois, au LED, de 9h à 17h et rassemble le plus souvent entre 9 et 12 personnes.

Tous les mercredis de 13h30 à 17h30, 10 participants pratiquent le Showdown, ping-pong de table adaptée, dans notre espace Culture et Loisirs de Metz.

Pour le **groupement de Colmar, Sélestat et de Mulhouse**, l'année 2022 n'a pas été des plus réjouissantes. Après le départ de notre responsable de Mulhouse : M. Jean-Luc Gehin, que l'on remercie ainsi que son épouse Estelle, pour leur investissement pendant ces 13 dernières années, P. HENRION qui a repris le groupement de Mulhouse, a dû annuler les deux fêtes de Noël de ces deux groupements pour insuffisance de participants. La sortie des restrictions et la hausse du coût de la vie qui a suivi n'ont pas contribué au maintien à un bon niveau de la vie associative.

A Colmar, des actions et des activités ont été organisées, tout au long de l'année, en collaboration avec le Club Iris.

Pour le **groupement de Strasbourg, Molsheim et Saverne**.

Une belle reprise des activités de ce groupement.

Le 08 avril 2022 organisation d'un apéro-visio qui réunira 8 personnes. Les sujets partagés furent pour le moins très enrichissants. Le 23 avril 2022, organisation d'une visite guidée de la Ville de Haguenau suivie d'un déjeuner au restaurant de « L'Ancienne Douane » qui réunira 30 personnes. Le 11 juin 2022, 22 personnes se sont retrouvées sur le Sentier Pieds-nus « le Sensoried » à Muttersholtz avec déjeuner et visite guidée de la brasserie. Et pour cette fin d'année, nos deux drôles dames nous ont emmené le 17 décembre 2022 au restaurant « Le Tigre » rue du Faubourg National à Strasbourg pour la Fête de Noël, 65 personnes auront partagé un déjeuner, un conte de Noël lu

par Christelle Kleyling et des bredeles de Noël, confectionnés dans notre cuisine connectée par nos usagers de l'ESAT, les Ateliers du Petit Prince ainsi que par des membres de l'ECL.

En 2022, le **groupement d'Haguenau**, a aussi eu son lot de bouleversement. Après 30 ans d'investissement dans ce groupement, le responsable Laurent DORFFER a cédé sa place à Gilles TRAUTMANN, administrateur de notre Fédération, qui a poursuivi les activités de ce groupement. Nous en profitons pour remercier, chaleureusement, L. DORFFER et sa compagne Liliane ROOS, qui l'a accompagné et soutenu dans cette fonction. Début 2022 : Obtention de locaux communaux gratuits à la Maison des Associations de WISSEMBOURG par notre administratrice, Cathy SAMTMANN, animatrice pour le secteur de Wissembourg, en soutien à Gilles TRAUTMANN. Le 09 avril 2022, première réunion à Wissembourg avec pour sujet la présentation de Voice Over par Jacques HALON, administrateur. Le 31 juillet 2022 s'est tenu le Traditionnel Concours de Pêche à Surbourg. Avec des températures, presque caniculaires, 72 personnes étaient présentes. Le 27 novembre 2022 a permis à 33 personnes de partager un repas à la Fête de Noël au Restaurant de la Tour Romaine à Schweighouse sur Moder.

Pour le **groupement de Sarreguemines**, l'année 2022 fut compliquée aussi. Malgré ces problèmes de santé, Hubert O'Reilly, a maintenu le contact avec les membres de son groupement. Il n'a malheureusement pas pu proposer d'activités pour l'année. Il nous quittera le 25 novembre 2022. Son épouse, Astrid, qui l'a accompagné dans ces fonctions, avait souhaité maintenir la fête de Noël qu'ils avaient programmée le 4 décembre 2022 à Cappel. Nous la remercions chaleureusement.

Les responsables de groupements locaux en 2022

- Metz/Thionville : M. Charles SCHMIT
- Sarreguemines : M. Hubert O'RELLY
- Haguenau : M. Gilles TRAUTMANN
- Colmar/Sélestat et Mulhouse : M. Patrice HENRION
- Strasbourg/Molsheim/Saverne : Mme Jessica Lux et Mme Christelle Knez

NB : En 2023, Mme A. O'RELLY a repris le groupement de Sarreguemines à la suite du décès de son époux.

Retour au sommaire

5.1.2.2. L'Espace Culture et Loisirs de Strasbourg

L'Espace Culture et Loisirs a continué d'accueillir de nombreuses activités de loisirs pour nos membres tout au long de l'année 2022.

Deux étudiantes en STAPS se sont jointes à nous, pour réaliser leur stage en ce début d'année 2022. Leur objectif : maintenir une activité physique pour nos membres ! Malheureusement, les cours de sports ont été suspendus depuis le mois de juin en raison de la fin de leur stage.

En ce début de second trimestre, un nouvel atelier : « Le café philo » a vu le jour. Malheureusement, ce dernier est suspendu depuis le mois de mai en raison d'un problème de santé de l'intervenant.

Une sortie patinoire a été effectuée pour le plaisir de quelques membres qui ont passé un agréable moment sur la glace.

Depuis Mars, sont proposés aux Membres de l'ECL un créneau « Piscine / Espace bien-être ». Afin que cette activité se déroule au mieux, une réunion piscine a été organisée avec l'équipe dirigeante des Bains Municipaux, les points évoqués étaient les suivants : vérification de l'accessibilité et accueil des chiens-guides, ainsi que la transmission de documents pour l'accueil des personnes déficientes visuelles.

Un groupe de parole et un Atelier « Gestion du stress » rencontrent aussi un succès, depuis ce second trimestre. Pour les participants, cet atelier se montre comme un moment d'échange et d'écoute.

Le dernier trimestre a été marqué par l'arrivée d'un nouveau service civique, Loïc VANDERLIEB, qui s'est très vite intégré dans le groupe et a participé aux activités en cours. Très vite, il a proposé de nouvelles activités pour l'année 2023.

Une petite nouveauté, a vu le jour lors de ce dernier trimestre de 2022, Michaël Thomas, notre service civique jusqu'en septembre 2022, nous a rejoint, le 24 octobre, en tant qu'animateur en contrat d'apprentissage.

Il a mis en place un accompagnement personnalisé aux tâches de la vie quotidienne, où il propose la lecture de courriers, des déplacements en transport, l'achat de billet de train / rechargement de carte de transport en commun

...

Cet accompagnement se déroule sur la ville de Strasbourg.

En parallèle se sont poursuivies les activités traditionnelles à savoir les balades, le shopping, le sport, les activités manuelles, etc... Et bien sûr, l'incontournable atelier de

cuisine, tous les vendredis qui rassemble une dizaine de personnes, il est animé par Cathie SAMTMANN.

Les ateliers Voice Over animés par Jacques HALON se sont également poursuivis tout au long de l'année. Un nouveau créneau est à noter, le mercredi matin de 10h à 12h, à l'Apple Store, directement.

Malgré ces différentes activités, la fréquentation de l'ECL est en baisse en raison de l'arrêt de certaines activités sportives.

Pour l'Espace Culture et Loisirs de Metz: L'ancienne boutique, sise 24 a place St Simplicie à Metz, a été transformée pour une partie en bureau, pour A.-L. DABROWSKI assistante Sociale, bénévole et espace Showdown. Pour l'autre partie, nos membres ont pu découvrir, à partir d'avril 2022, une cuisine connectée, qui a été financée, à hauteur de 15 000 euros, par une subvention accordée par la Fédération des Aveugles de France et de 10 000 euros sur les fonds propres de la Fédération des Aveugles Alsace Lorraine Grand Est.

Les premiers cours de cuisine ont eu lieu dans la foulée.

Retour au sommaire

5.1.2.3. Les activités sportives

Au niveau du tir sportif, notre section a poursuivi ses entraînements tout au long de l'année, tous les jeudis soir

de 17h à 20h au Racing Club de Strasbourg sous la houlette de notre administrateur et animateur, Christian LUDMANN.

Le championnat de France 2022 Saison sportive 2022-2023,

- Championnat départemental : Alsace + finale
- Championnat de France à Besançon : pas de podium
- Démonstration de Tir et de Showdown au village olympique à Strasbourg Place du Château et place du Quartier Blanc, et au village des Associations Parc de la Citadelle toujours à Strasbourg,
- Portes ouvertes au RCS, Racing Club de Strasbourg

Au niveau du Showdown : à Strasbourg, les entraînements loisirs se sont poursuivis tout au long de l'année au sein de l'Espace Culture et Loisirs de la fédération ainsi qu'à l'Union Egalitaire Sportive de Neudorf. Deux heures par semaine.

A l'Espace Culture et Loisirs, Participation de 4 à 6 personnes encadrées par une personne.

Le club Showdown de Strasbourg a rencontré le club Showdown de l'antenne de Colmar pour former ces nouveaux joueurs à cette pratique sportive.

À Metz, les entraînements Showdown loisirs se sont poursuivis durant toute l'année 2022 à raison d'une fois par semaine le mercredi de 13h30 à 17h30, coordonnés par François DI MATTEO.

En avril 2022 grâce à la ténacité du Vice-président, responsable du groupement du Haut-Rhin, Monsieur Patrice HENRION, une salle pour la pratique du Showdown a pu être trouvée dans les locaux de l'Association d'Education Populaire Sainte-Marie à Colmar, (AEP).

Retour au sommaire

5.2. Emploi

L'insertion des personnes en situation de handicap dans un environnement adapté et professionnel est l'une des préoccupations premières où c'cité - la fédération des aveugles a une réelle légitimité d'agir et de s'engager. Elle emploie 70 personnes en situation de handicap dans 2 entreprises adaptées et 1 ESAT.

Le Bilan 2022 des structures de travail :

C'cité déplore une forte baisse de son résultat :

- Au 31.12.2021 le résultat de c'cité était déficitaire à hauteur de **- 426.699 €** ;
- Au 31.12.2022, le déficit s'est encore aggravé avec un résultat de **-700 000 €.**

Par ailleurs, historiquement, l'effectif commercial de la Fédération des aveugles était composé de VRP ; ce dernier statut n'étant plus adapté, il a été décidé de travailler avec des délégués commerciaux.

Cette décision a néanmoins des répercussions sur la masse salariale qui a corrélativement été augmentée dès lors que les délégués commerciaux bénéficient d'un salaire fixe et d'une partie variable composée de commissions.

A cela s'ajoutent la hausse des matières premières de 23% soit à peu près 100 000 euros à fin novembre 2022, ainsi que la hausse des coûts de transport de 20%, soit 25 000 euros.

Concernant les plateformes téléphoniques, le chiffre d'affaires a baissé d'au moins 25%.

En 2019, un DLA (Diagnostic Local d'Accompagnement) avait été réalisé par la CRESS et a montré que depuis 6/7 ans, le chiffre d'affaires était en baisse constante au sein de notre entreprise adaptée.

Ainsi nous avons prévu de mettre en place des mesures rectificatives afin de faire changer la tendance, à savoir des recherches de nouveaux produits plus compétitifs et de développer de nouvelles activités plus rentables.

Ces mesures n'ont pas pu être mises en œuvre.

En effet, au cours de l'année 2020, le COVID a fortement impacté notre chiffre d'affaires et le développement de nos projets. De plus, la période de crise sanitaire liée à la Covid a nécessairement modifié les habitudes de consommation des clients, a modifié la façon de travailler et a ainsi déstabilisé davantage notre modèle économique.

Concernant la trésorerie, nous avons contracté un PGE (prêt garanti par l'état) de 330 000 euros en 2020. Il a été débloqué en fonction des besoins.

En 2022, l'entreprise a été soutenue par des fonds de l'association pour plus de 300 000 euros.

Pour 2023, l'objectif est de réduire les charges tout en développant le chiffre d'affaires. Il est essentiel de continuer le travail de recherche de nouveaux produits, des produits qui répondent à un besoin de notre clientèle. Nous nous devons d'être rentables sur les différents services, d'optimiser les tâches et de réduire les coûts.

En parallèle, il est primordial de recruter des commerciaux sur le terrain afin de développer le chiffre d'affaires.

Cette année sera une année encore compliquée pour c'cité. Nous avons encore du chemin à parcourir mais restons optimistes sur l'avenir d'autant plus que l'insertion professionnelle des personnes handicapées, partie intégrante de l'objet social de c'cité, impose à cette dernière d'anticiper toute situation qui menacerait la majorité des emplois de sa structure.

5.3. Représentativité et défense des droits

5.3.1. Sensibilisation

Tout au long de l'année 2022, notre association a organisé des sensibilisations auprès de différents publics et sur différents thèmes pour changer le regard sur le handicap. Au niveau des **scolaires et étudiants**, nous avons organisé :

- 3 ateliers en classe, pour le Groupe Scolaire Eyyûb Sultan à Strasbourg,
- Un déjeuner dans le noir au lycée Aristide Briand à Strasbourg,
- Un petit déjeuner dans le noir pour le personnel de la Ville de Strasbourg à l'ECL de Strasbourg.

Dans la sphère médicale, ont eu lieu des sensibilisations au :

- HUS, Service Ophtalmo du NHC de Strasbourg le 01/07/2022, avec Gilles Trautmann
- A l'IFSI Saint-Vincent, à l'attention des élèves aides-soignants et pour les élèves aides-soignants en apprentissage (ASAP), toujours à Strasbourg. IFSI Saint-Vincent.
- A l'INEP Strasbourg, octobre 2022

- Au niveau des **entreprises** : Le Centre national de la fonction publique territoriale. Ces participants occupent des postes stratégiques sur des fonctions de directeurs et directrices généraux ou adjoints aux postes de direction des **collectivités territoriales** (mairies, départements, régions, intercommunalités, etc).
- Sensibilisation au handicap visuel, sur la base d'un module de formation portant sur la résilience, démontrer, à partir d'une expérience concrète plaçant la/le stagiaire dans une situation (probablement) inédite, l'importance des notions de vulnérabilité, d'humilité, d'entraide, de coopération.

Du côté de la Moselle, une sensibilisation aux handicaps a permis grâce aux interventions de Vincent DELLA ROCCA, Vice-président de la Moselle, et Odile HOCHARD aux élèves de CM2 de Thionville de prendre connaissance de la déficience visuelle, dans le quotidien ou lors des déplacements des personnes aveugles ainsi que du matériel adapté utilisé.

Retour au sommaire

5.3.2. Défense des droits

Les administrateurs de la Fédération des Aveugles Alsace Lorraine Grand Est participent au niveau local et national à de nombreux groupes de travail et commissions sur les

thèmes du handicap, de l'accessibilité, des transports, de l'emploi, du tourisme ou encore de la citoyenneté.

Liste des commissions et de leurs représentants :

<i>Commissions</i>	<i>Représentants</i>
Commission Collectif Place aux Piétons Alsace	Gabriel REEB
Commission transport adapté : Mobistras	Gabriel REEB
Groupe de travail : Occupation du Domaine Public	Gabriel REEB
CIPA : Commission intercommunal pour l'accessibilité : Logement, bâti, ERP (établissement recevant du Public) Chaine du déplacement, accessibilité voirie	Gabriel REEB
Commission informatique et numérique, pôle accessibilité FAF	Gabriel REEB
CDAPH : Commission des Droits et de l'Autonomie des Personnes Handicapées - Commission enfant - Commission adulte Une commission par mois pour chaque instance	Víctor ROOS (Titulaire)
CDCA : Conseil Départemental de la Citoyenneté et de l'Autonomie Instance: information, communication numérique	Gilles TRAUTMANN (Titulaire)
COMEX : Commission Exécutive de la MDPH	Gilles TRAUTMANN (Suppléant)

CDU : Commission des Usagers - CDU Hôpital de la Graffenbourg Brumath	Gilles TRAUTMANN (Titulaire)
CDU : Commission des Usagers - CDU Clinique Sainte Odile A Haguenau	Gilles TRAUTMANN (Suppléant)
Communauté d'agglomération de Haguenau CIPA	Gilles TRAUTMANN (Titulaire)
CCDSA : Commission consultative départementale de sécurité et d'accessibilité du Bas-Rhin et de la Moselle :	
Sous-commission CCDSA :	
SCDA : Sous-Commission Départementale Accessibilité de Moselle	Vincent DELLA ROCCA (Titulaire) Cyrielle SCHMIT (Suppléant)
CCA : Commissions communales d'accessibilité de Metz	Vincent DELLA ROCCA (Titulaire)
CCA : Commissions communales d'accessibilité - De Thionville	Odile HOCHARD (Titulaire) Vincent DELLA ROCCA (Suppléant)
CCA : Commissions communales d'accessibilité - De Colmar	Patrice HENRION (Titulaire)

Au niveau local, cinq membres de la Fédération des Aveugles Alsace Lorraine Grand Est sont également administrateurs à l'EHPAD du Bartischgut. Nous comptons dans cet effectif, Messieurs Victor ROOS, Président de

l'Association Bartischgut ainsi que Gabriel REEB, Secrétaire Général.

Au niveau national, deux élus sont administrateurs de la Fédération des Aveugles de France : son président Gabriel REEB mandaté par le Conseil d'Administration pour le suivi de l'accès au numérique par le pôle informatique et accessibilité, et Victor ROOS, qui en septembre 2022 a été réélu au poste de 1^{er} Vice-Président de la Fédération nationale et qui continue de siéger à la commission des finances. Celle-ci mène régulièrement des actions de lobbying auprès des pouvoirs publics nationaux, ainsi qu'europeens par le biais de l'Union Européenne des Aveugles. Elle est également très impliquée dans la Confédération Française pour la Promotion Sociale des Aveugles et Amblyopes (CFPSAA) qui rassemble les principales associations françaises agissant pour la déficience visuelle, et ce afin de présenter un point de vue unitaire sur les questions les concernant.

C'est d'ailleurs Monsieur Bernard Defèbvre, 3^{ème} Vice-président de la Fédération Nationale qui est l'actuel président de la CFPSAA.

Notre Fédération est particulièrement active sur les sujets d'accessibilité et s'efforce de faire reconnaître les droits des personnes handicapées visuelles sur ces questions.

En tant qu'association locale, nous nous attachons également à réagir aux enjeux liés au handicap visuel sur notre territoire, mais également à relayer au niveau local les revendications nationales. En ce sens, nous avons intégré le groupe de travail, « domaine public » de l'Eurométropole pour faire valoir les droits des personnes aveugles et malvoyantes.

De plus, au cours de l'année 2022, Gabriel REEB, notre Président et administrateur de la Fédération des Aveugles de France, s'est vu confier en binôme avec Bénédicte Tenneson, salarié de la Fédération des Aveugles de France la collaboration au groupe de travail chargé de la **révision de l'arrêté de l'aide technique PCH pilotée par la CNSA**. Ils ont âprement défendu la prise en charge future des outils grand public, (informatique adaptée, ordinateur et tablette, smartphones et téléphonie adapté, assistants vocaux pour les déficients visuels) et espèrent que leurs propositions pourront être prises en compte dans le prochain arrêté à paraître.

Retour au sommaire

6. Subventions

En 2022 le service de collecte de fond a présenté 15 dossiers de candidature auprès d'appels à projets : 4 ont été refusés et 1 est encore en attente de résultat.

Ainsi 10 dossiers ont fait l'objet d'une validation pour la somme totale de 177 787 €, versée par :

- La Fondation de France
- La Région Grand Est
- L'Eurométropole de Strasbourg
- La Caisse Primaire d'Assurance Maladie de Moselle
- La Fédération des Aveugles et Amblyopes de France
- Le Fonds de dotation Metz Mécènes Solidaires
- Le Fonds de dotation Qualitel
- Le Fonds de dotation de la Caisse d'Epargne
- Le Fonds ACEF

La Fédération des Aveugles Alsace Lorraine Grand Est remercie l'ensemble des partenaires cités pour leur engagement à ses côtés, engagement permettant une meilleure inclusion des déficients visuels dans la société.

Par ailleurs, 6 participations à des concours ont permis de décrocher 2 prix pour le projet du LICHT !

Le premier est le Prix ESS Régional 2022 catégorie Utilité Sociale récompensé par une dotation de 1000 Euros de la Fondation Macif et 1000 Euros par le Crédit Agricole.

Le second est le Prix ESS France 2022 toujours dans la catégorie Utilité Sociale.

Il faut noter que, pour ce dernier, il s'agissait de la première fois qu'un porteur de projet du Grand Est décrochait cette distinction.

Ce prix a été récompensé par la Chambre Nationale de l'Economie Sociale et Solidaire par une dotation de 5000 Euros et le financement d'une vidéo de présentation de C'cité et du projet LICHT ! d'une valeur de 5 000 Euros.

Par ailleurs, la campagne Okoté menée auprès des citoyens en décembre 2022 a également permis l'abondement de 5 000 Euros par la Collectivité Européenne Alsace et de 5 000 Euros par le Crédit Mutuel Strasbourg Austerlitz.

C'cité adresse également ses remerciements à ces partenaires et donateurs, car l'opération de crowdfunding et les distinctions reçues ont permis de financer les projets en cours et donner de la visibilité aux actions menées à destination des personnes en situation de handicap visuel.

A noter que 64% ont été motivées par le Projet LICHT !, 23% sont à destination de l'ouverture du nouvel Espace Culture et Loisirs de Metz pour le financement des travaux et de son offre de services, 9% sont à destination du fonctionnement de l'Espace Culture et Loisirs de Strasbourg, 2% pour les sections locales de Strasbourg et Metz dans le cadre de l'organisation de leurs fêtes de Noël et 1.5% pour l'activité du Showdown.

Retour au sommaire

7. Mot de conclusion du secrétaire général

Malgré toutes les difficultés que rencontre notre fédération, tant financières que techniques, l'on constate qu'aucun salarié ne baisse les bras pour poursuivre les missions citées dans ce rapport, avec persévérance, volonté d'agir, avec confiance en l'avenir grâce aux mesures prises pour aplanir l'aspect des difficultés structurelles financières, et de permettre que la philosophie de l'action de notre fédération soit respectée dans une continuité et avec la ferme intention d'assainir la situation dans les 3 prochains exercices. Notre fédération est une grande association reconnue par tous, par les pouvoirs publics et joue un rôle non négligeable dans le paysage régional et national en rayonnant notamment par son implication dans les domaines de l'expertise numérique et de l'accessibilité de la chaîne du déplacement pour les populations déficientes visuelles.

En tant que Secrétaire Général, je réitère ma confiance à notre Président, afin qu'il puisse travailler sereinement malgré toutes les turbulences qui se sont faites jour à la sortie de cette pandémie.

Evidemment le maintien de nos missions sociales pour l'ensemble de nos adhérents est l'une des préoccupations essentielles.

Mais il nous faut également pérenniser notre mission d'insertion professionnelle dans notre entreprise adaptée et notre ESAT.

La relance de notre activité de négoce, qui assure en très grande partie le financement de nos missions devra faire l'objet d'une attention toute particulière de l'équipe dirigeante.

[Retour au sommaire](#)
